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物流业“短板”短在哪里？
□ 殷朝刚 李进凯

物流是经济运行不可或缺的“血脉”之一。作为生产、生活流
通服务的供给方，加速商品流通，减少流通环节，降低商品流通
成本，都需要物流业的支持。相关数据显示，发达国家物流成本
占成品最终成本的 10%至 15%，发展中国家约占 15%至 20%，
而我国物流成本占生产成本比重达 30%至 40%。就我市而言，
路灯照明、电线电缆、机械制造等基本产业，由于原料、市场两头
在外，物流成本直接影响着企业的利润。加快物流的转型升级不
仅是产业自身发展的需要，而且对于降低企业成本、增强经济活
力具有十分重要意义。那么，我市的物流业现状如何？其“短板”
又短在哪里？

物流业尚处起步发展阶段

记者从税务部门了解到，目前，我市在税务部门登记在册的
物流企业有 193家，其中一般纳税人企业 73家、4A级物流企业
1家、3A级物流企业 2家，涵盖普货物流、冷链物流、电子商务
物流等多种物流经营模式，运营线路覆盖全国主要大中城市，拥
有江苏快货品牌物流专线 18条。同时，红太阳、诚信物流园被评
为扬州市级服务业集聚区，诚信物流更是省首批“应急物流动员
中心”之一，进入省物流龙头企业储备库；戚伍水产冷链物流冷
库容量为苏中最大。2015年，全年物流业实现增加值 23.64亿
元，占服务业增加值比重的 11.7%。

近年来，我市物流业发展取得了长足的发展，但尚处“初级
阶段”，尤其现代物流平台建设以及专业化物流园区与周边县
（市、区）和先进地区相比，仍存在差距。今年一季度，我市物流业
累计实现增加值 5.78亿元，同比下降 5%，实现税收营改增收入
347.7万元，税收收入与同期相比也下降了 8.15%。由此可见，我
市物流业发展持续动力不强。

“短板”短在哪里？

记者在采访中了解到，我市物流业“短板”明显。短板一：物
流企业普遍小而散。统计数据显示，193家税务登记企业中有
120家为小规模纳税企业，其中，保有物流车辆 1至 2辆的有 76
家、3至 5辆的有 70家、6至 9辆的有 21家、10至 19辆的有 17
家，20辆以上的仅有 9家。记者还发现，这些小而散的物流企业

绝大多数仅是租赁一间门面办公，或挂靠其他大一些的物流企
业，且零散分布于各乡镇、园区。有的小企业甚至根本就没有自
有客户，而是依靠揽货转包赚取差价的中介公司提供业务，导致
物流市场散而乱。

短板二：缺乏大型集聚平台。诚信应急物流园区占地 40
余亩，是我市目前最大的物流园区，但当我们走出去一看一比
才发现，与海安、临沂等先进地区物流企业差距较大。如海安
县的一个一般物流项目就占地百亩以上。记者在纺织服装城
采访看到，服装城内有 10多家小型物流企业，但没有一家企
业拥有停车场。另外，我市仅有跨省物流专线 10余条，覆盖范
围不广，许多业务都需要通过转运外包配载，既增加了物流成
本，也因转运外包业务限制无法确保发货时间，一定程度上影
响了企业声誉。

短板三：物流运行质态欠佳。3辆运输车辆以上的 117家物
流企业中，从事道路普通货运的企业就有 92家，占比达 78.6%，
从事冷链运输企业有 9家、集装箱运输有 4家、罐式运输的 9
家、大型物件运输的 7家、危险品运输的 1家。绝大多数企业仍
以传统的配载运输业务为主，现代物流的立体仓储、条码扫频识
别、自动分拣及货物自动跟踪系统应用得几乎很少。同时，缺乏
大型物流公共服务平台，物流企业和工业企业、物流企业相互之
间不能实现信息资源共享，信息化程度较低。

短板四：物流外包不够充分。从我市物流企业实际运营情况

看，许多工业企业缺乏发展供应链物流、第三方物流意识，工业
品在产销过程中自营物流比重大，但物流社会化程度不高，导致
企业物流成本居高不下，物流配送也难以形成集聚效应。比如，
全市共分离出的 18家物流企业，年纳税超过 30万元的仅有 3
家，其规模小、专业化程度低、生存能力差。秦邮特种金属材料公
司物流业务相对较大，但分离出的物流企业只承担秦邮特种金
属材料公司的自身运输业务，并不对外接揽运营业务，企业并没
有实现真正意义上的主辅分离。

凭借资源蓄势飞

我市地处江淮流域，道路四通八达，京沪高速、京杭大运河、
S237、扬泰国际机场以及正在建设中的连淮扬镇高铁等，为我
市发展现代大物流业提供了优越的资源条件，但从目前的物流
业发展现状看，我市的物流业发展与优越的交通条件极不相称。
如何推进物流业供给侧结构改革，业内人士认为，要积极探索

“互联网 +物流”的发展模式，着力扩大产业规模、加大产业集
聚、降低企业物流成本，不断提高物流企业的专业化、标准化、信
息化水平。

一位不愿透露姓名的人士告诉记者，我市曾于 2013年委托
扬州大学编制了《全市现代物流业发展规划（2012-2020）》，对
我市未来几年物流业发展的目标和方向订出规划，但该规划仅
停留在概念性阶段，对物流企业落户选址缺乏引导，难以有效推
动全市物流业的集聚发展。因此，我市要结合城市发展规划，尽
快完善市级物流的发展规划，使其功能定位、产业结构、总体布
局更加明确、详细、科学，更具操作性、可控性。同时，要依托骨干
物流企业和第三方机构加快搭建面向社会的物流信息服务平
台，在更广范围促进物流信息充分共享与互联互通，促进社会物
流资源的优化配置。

业内人士建议，要进一步强化政策扶持，确保政策落地，重
点支持物流企业加快采用集装单元、射频识别、自动分拣、仓库
管理系统、定位管理系统、信息交换系统等现代化物流应用技
术。同时，进一步推进主辅分离，强化服务外包，通过更专业、更
灵活的第三方物流服务，优化采购和分销体系，释放企业库存，
降低物流成本。此外，加大对物流业市场的规范管理，严把市场
准入，合理规划物流项目布局，把物流项目入轨经济发展规划，
引导小而散的物流企业入驻物流园区。同时，要开拓更多的物流
专线，减少转运环节，降低物流运输成本。另外，要加快完善村级
物流配送网络，畅通配送“最后一公里”。
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